



LA CHESPA
ÓRGANO DE LA RESISTENCIA

CHILE MARZO 77 N° 27

EDITORIAL.

LA DICTADURA EN MEDIO DE OTRA CRISIS.

Una serie de hechos ocurridos últimamente reflejan la crisis a que se ve enfrentada la dictadura y demuestra, una vez más, que esta la resuelve mediante una purga en sus filas de los moderados, aumentando la represión, legislando a favor de los monopolistas y financistas nacionales y extranjeros y estrechando sus lazos con los sectores más reaccionarios del imperialismo: los mercados de la guerra y el Pentágono yanqui.

ORIGENES Y EXPRESIONES DE LA CRISIS

El carácter excluyente de las políticas justistas significa, por un lado, la limitación de las ganancias para ciertos sectores burgueses y, por otro, desarrollar una política de represión económica contra los trabajadores, que los margina de los derechos a la salud, a la educación, a la vivienda y de condiciones humanas dignas de vida. No puede ser de otra manera; las políticas de la dictadura sólo benefician a la burguesía monopólica y financiera, que exigen a la tiranía en forma permanente, cada vez mejores condiciones para la obtención de superganancias, las que se obtienen reprimiendo cada vez más sectores sociales y con mayor intensidad.

Los resultados de esas políticas han significado un gran costo para el país: parte importante de su capacidad productiva - montada en varios años - está inactiva. Los niveles de producción han descendido a los que el país tenía hace diez años atrás. La cesantía ha aumentado y llegado a bordear el millón de desocupados. La situación internacional del país es de un agudo aislamiento. Chile tiene el triste privilegio de ser el país más comentado en el mundo... pero porque tiene los tiranos más aborrecibles de la tierra.

Este cuadro es fuente de disensiones al interior de las FF.AA. y de contradicciones al interior de la misma burguesía. En general, es fuente de dificultades para la dictadura. Estas disensiones y contradicciones tienen expresiones claras: un general se niega a abandonar su puesto y a asumir el que le han asignado. Diversos sectores de la burguesía cuestionan aspectos de la política económica de la dictadura y presionan por sus particulares intereses de clase. El clan mercantil expresa las aspiraciones de la burguesía monopólica y financiera y del capital internacional, planteando una mayor privatización de la economía, llegando a sugerir la desnacionalización de empresas estratégicas como la CAP, ENAP, FF.CC y ni siquiera excluyen a la gran minería del cobre; y van más allá exigiendo el retroceso de la legislación laboral al "canibalismo capitalista" donde el trabajador no tenga sueldo mínimo, jornada fija de ocho horas, previsión justa y otros derechos conquistados con sudor y sangre.

En el Poder Judicial hay asomos de contradicción con la dictadura, porque ésta dicta decretos-leyes que cambian las actas recién hechas, retrocediendo en aspectos hoy fundamentales: los derechos humanos.

Arrecian las denuncias de amplios sectores nacionales e internacionales que repudian y rechazan la brutal y sistemática represión que la DINA ejerce contra los chilenos, lo que obliga al tirano a amarrar los perros, a la espera de solución para algunas dificultades.

Queda al desnudo qué significa "Economía Social de Mercado" y a quién favorece al destaparse la olla de las financieras, donde aparecen conspirando representantes de la burguesía monopólica y financiera junto a miembros de gobierno y de las FF.AA., asesores de Pinochet (como el "cat6lico" Jaime Guzmán) y otros sostenedores del régimen.

44 AÑOS DEL P. S. DE CHILE

El 19 de Abril del presente año, nuestro Partido, el P S de Chile, celebrará su 44 aniversario. En esa oportunidad y por tal motivo transcribiremos parte del documento emanado en Pleno, realizado en La Habana en Abril-Mayo del año 1975.

"Nuestra historia es un proceso de permanente superación."

"El P.S. surge a la vida política chilena como una necesidad social, hace años, llenando un vacío direccional en el movimiento obrero del país. Sólo profundizando en la historia de la lucha de clases en Chile es posible comprenderla cabalmente de la naturaleza de nuestro Partido, su definición ideológica, su desarrollo hacia el marxismo-leninismo y los perfiles revolucionarios que lo caracterizan.

La violenta irradiación de la Revolución de Octubre estremece a la clase obrera mundial y a los instrumentos políticos que la representan. En Chile el Partido Obrero Socialista, fué fundado en 1922, se adhiere sin vacilaciones a la III Internacional.

La lucha ideológica que origina la nueva organización internacional de los trabajadores para arrancarlos de la influencia reformista, adquiere formas sectarias y excluyentes que aislan al Partido obrero de las masas y generan numerosas agrupaciones políticas que precipitan la fundación del PS.

Esta nueva empresa política crece y se extiende vertiginosamente y se convierte en el cause orgánico de vastos sectores de la clase obrera, del campesinado y de la intelectualidad revolucionaria.

Sectores del antiguo Partido Obrero Socialista se incorporan a sus filas, ligándolos con los orígenes del combativo y clasista movimiento obrero del país. Por eso es que, aunque fundado en 1933, no es reflejo tardío de la Social Democracia europea.

Por el contrario, contrastando con algunos otros gendéres de A.L., busca con ahínco definiéndose en forma peculiar y creadora, nutriéndose de la experiencia nacional e internacional, y aplicando con independencia su pensamiento. Su característica y voluntad revolucionaria y su vocación de poder constituyen su imagen inalterable, a pesar de los flujos de su larga trayectoria política.

La amplitud, la fuerza y la conciencia política que se desarrolla en el movimiento popular chileno, conducen, tanto al PS como al resto de las fuerzas revolucionarias y de izquierda, a una participación activa de la gestión política nacional. Desde 1938 hasta 1952, ora separadamente ora en conjunto, los partidos obreros y la izquierda colaboran directamente o indirectamente en los gobiernos que se suceden en el país.

La larga experiencia y colaboración de clase que vive el partido en ese período provoca serios resquebrajamientos políticos y orgánicos que ponen en peligro su existencia misma. Sin embargo, a pesar de la heterogeneidad ideológica inicial, priman sus corrientes revolucionarias, las cuales son capaces de recuperarlo orgánica y políticamente para la revolución.

En efecto, ya en la conferencia de programa de 19 , asimilando su frustrante experiencia frente-populista tanto en lo que implicó el seguidismo hacia la burguesía nacional como la propia impotencia y esterilidad de ésta para enfrentar el retraso y la dependencia del imperialismo - el Partido esboza las concepciones teórico-políticas que en forma progresiva fundamentarán y dinamizarán su accionar político y que justifican su vigencia histórica: su línea de Frente de Trabajadores. En resumen, ésta sostiene que, en general, en A.L. corresponde a los partidos representativos de la clase obrera conducir la lucha por las transformaciones estructurales y jurídicas de las viejas sociedades oligárquicas y dependientes del capital extranjero, desarrollando un proceso revolucionario capaz no sólo de proyectar a esos regímenes a un estado democrático burgués sino a formas socialistas de organización económica y social, como única posibilidad de salir del retraso y la dependencia. Tal supuesto de la liberación del país compromete al PS en una empresa de envergadura histórica, que exige no sólo una clase obrera unida, sino la capacidad de ésta para agrupar a su alrededor a un gran movimiento de masas; exige la unidad política de la clase. Supone también un partido vanguardia consecuente y eficaz para organizar y orientar la lucha de masas.

El Partido está lejos de cumplir esa necesidad.

En 1957, con mayor bagaje de experiencia, fruto de debilidades y frustraciones políticas que le han arrastrado a nuevas escisiones, celebra su congreso de unidad, donde queda sellada una organización dialécticamente superior.

Desde allí, hasta su Congreso de Linares de 1965 y la Conferencia de Organización que se desprende de ese torneo, el Partido buscó afanosamente convertirse en una real vanguardia obrera marxista-leninista.

Desde ese Congreso se trata como objetivo de cristalizar su pensamiento político. La creación del Frente de Acción Popular y el movimiento social que éste genera a su alrededor y que posibilitan las postulaciones precisas del camarada Salvador Allende de 1958 y 1964, son la materialización del Frente de Trabajadores.

Si tal movimiento no alcanzó éxito en las urnas, creó condiciones y organización política de las masas y la suficiente base de sustentación social para aspirar al poder en 1970, en grado mayor de hegemonía obrera y de definición programática. La U.P. constituida en 1969, consigna en su programa: "La última alternativa verdaderamente popular y, por lo tanto, la tarea fundamental que el gobierno tiene ante sí, es terminar con el dominio de los imperialistas, de los monopolios, de la oligarquía terrateniente e iniciar la construcción del socialismo." Es decir, la iniciación del socialismo como tarea del gobierno popular, precedida - obviamente - por urgentes medidas democrático-burguesas, facilitando estos propósitos por la fuerza creciente de la clase obrera en el movimiento popular, eran metas que comprendían en lo esencial de Partido y a la vez su aporte al proceso.

Interrumpido el proceso señalado por el golpe fascista el 11 de Sept., el Partido se sumerge en la clandestinidad preparándose para continuar la lucha por el socialismo en las nuevas y difíciles condiciones que impone la contraofensiva imperialista burguesa.

Al cumplirse el cuadragésimo cuarto aniversario de nuestro Partido lo encontramos luchando por superar sus problemas internos que disminuyen su capacidad combativa y le impide jugar su papel histórico.

Su presencia en la primera fila del combate debe contribuir a promover el entendimiento, sin exclusiones, en el conjunto de la izquierda desde posiciones que aglutinen a los más amplios sectores sociales y políticos que estén por el derrocamiento de la dictadura. La unidad de la izquierda permitirá levantar una alternativa popular y elaborar una proporción programática que viabilice un entendimiento con la fracción burguesa que está por el derrocamiento de la dictadura o, en otro caso, permitirá enfrentar en condiciones de mayor fuerza cualquier engendro imperialista que reemplace a la dictadura y no cambie su esencia.

El Partido Socialista cumple un año más de vida luchando por elevar los niveles de activación y organización del proletariado y el pueblo como única manera correcta de avanzar en la superación del repliegue del movimiento popular y lograr transformarlo en una ofensiva que culmine en el derrocamiento de la dictadura y la instauración de un gobierno revolucionario, popular y democrático que, desde una firme posición antiimperialista, haga viable el avance socialista.

¡ ¡ VIVA EL P. S. DE CHILE ! !

¡ ¡ VIVA LA CLASE OBRERA ! !

" EL MERCURIO " : " UTIL " DE LA CIA EN CHILE

Las citas que a continuación se insertan son extractadas del "Informe Oficial del Comité elegido para el estudio de las Operaciones del Gobierno con respecto a las actividades de Inteligencia.

"SENADO DE LOS EE.UU. DE AMERICA".

¿Que hizo el dinero que secretamente envió la CIA a Chile? "Esta financió un amplio espectro de actividades, que abarcan desde la simple propaganda, manipulación de la prensa a gran escala, sustento de los partidos políticos chilenos, encuestas de opinión pública, hasta el intento directo de alentar el golpe militar." De: pág. 1, I - Vistazo y Experiencia. A.- Un Vistazo: Actuación secreta en Chile.

"La actividad secreta más extensa realizada en Chile fué la propaganda." "La más común de las formas de los proyectos de propaganda es simplemente el descubrimiento de los "útiles" en las organizaciones de medios de comunicación que puedan dar la ubicación a los artículos o que puedan hacer preguntas para escribirlos o contestarles. La Agencia proporcionó a sus Estaciones en el terreno varias recomendaciones acerca de cuales eran los tipos de propaganda deseados. Por ejemplo, un proyecto de la CIA en Chile ayudo entre y cinco medios de comunicación útiles durante los siete años que

duraron las operaciones (1965-1971). Muchos de esos "útiles" trabajan para el mayor periódico de Santiago, el cual fué clave para las tareas propagandísticas de la CIA. Esos útiles escribían artículos o editoriales favorables para los intereses de los Estados Unidos en Chile (por ejemplo criticando a la Unión Soviética en el asunto de la invasión a Checoslovaquia); suprimían las noticias de temas perjudiciales para USA (por ejemplo acerca de Vietnam); autorizaban artículos en los que se criticaba a izquierdistas chilenos.

El trabajo de propaganda secreta en Chile también incluyó la propaganda "negra", material falsamente proporcionado como producto de un individuo particular o de un grupo. De: pág. 7, II.- ALCANCES DE LA ACTUACION SECRETA EN CHILE. B.- Actuación secreta en Chile. Técnicas.- 1. - Propaganda.

"Además de comprender la propaganda por partes, la Estación a menudo compraba al por mayor, por medio del financiamiento de medios de comunicación, chilenos amigos de los Estados Unidos."

"Con todo, la mayor - probablemente la más significativa - instancia de ayuda a un medio de comunicación fué el dinero proporcionado a El Mercurio, el diario de más importancia en Santiago, bajo presión en el régimen de Allende. Este apoyo surgió de un plan de propaganda existente. En 1971 la Estación opinó que El Mercurio, la más importante publicación de la oposición, no podía sobrevivir a las presiones ejercidas por el gobierno de Allende, tomando en cuenta la intervención de la imprenta y el retiro de la advertencia hecha por el gobierno, El Comité 40 autorizó 700 mil dólares para El Mercurio el 9 de Septiembre de 1971, y agregó otros 996 mil el 11 de Abril de 1972. Un memorandum sobre la renovación de los planes de la CIA concluye que El Mercurio y otros medios de comunicación sostenidos por la CIA jugaron importante papel el 11 de Septiembre que derribó a Allende".

De: pág. 8, Ibid, 2.- APOYO PARA LOS MEDIOS DE COMUNICACION DE MASAS.

Otros varios proyectos financiaron 2 útiles de la prensa. Uno, que hacia comentarios radiales en forma regular, tenía financiamiento de la CIA desde 1965 y continuó haciendo propaganda para la CIA durante la presidencia de Allende. Otros "útiles", todos empleados de El Mercurio, facilitaron a la Estación la generación de más de un editorial basados en las líneas entregadas por la CIA. El acceso a El Mercurio tuvo múltiples efectos dado que sus editoriales fueron leídos por todo el país. Además, El Mercurio era uno de los diarios con más influencia en Latinoamérica, especialmente en el círculo de los negocios en el extranjero.

"Un proyecto que buscaba la publicación de artículos anticomunistas en la prensa y en la radio, fué recibida en 1970 por una audiencia que alcanzaba a más de cinco millones de auditores." De: pág. 20.

"Además del financiamiento para los partidos políticos, el Comité 40 aprobó grandes cantidades para mantener los medios de comunicación de la oposición, y así mantenerlos como punta de lanza de la campaña. La CIA gastó un millón y medio en ayudar a El Mercurio, el mayor periódico del país y el canal más importante en la campaña anti-Allendista. De acuerdo con los documentos de la CIA, estos esfuerzos jugaron un importante papel en crear las condiciones para el golpe militar el 11 de Septiembre.

Las aprobaciones hechas por el Comité 40 en 1971 y a principios de 1972 para financiar a El Mercurio estuvieron basadas en informes de que el gobierno chileno pretendía cerrar la cadena de El Mercurio. De hecho, la prensa permaneció libre durante todo el periodo de Allende, a pesar de los intentos de hostigar y perjudicar económicamente a los medios de oposición. Los alarmantes del terreno, en base a los cuales el Comité decidía el apoyo a El Mercurio, estaban basados, con algunas pequeñas variaciones, en análisis comunitarios de inteligencia.

El Mercurio fue el mayor canal de propaganda entre 1970-1973, así como también lo había sido durante las elecciones de 1970 y el periodo pre-proclamación. De: pág. 27, III.- PROGRAMAS DE ACCION SECRETA SUPERIOR Y SUS EFECTOS, B. Acción Secreta. Durante los años de Allende: 1970-1973.- 2.- Técnicas de Acción Secreta. B. Propaganda y Apoyo para los Medios de Comunicación de Oposición.

En el PREFACIO de ese extenso documento, del cual se han extraído todas estas afirmaciones, se señala: "Este informe está basado en una extensa revisión de documentos de la Central de Inteligencia, del Departamento de Defensa y del Consejo de Seguridad Nacional; en los testimonios de oficiales y suboficiales.

ALBERTO.

7.

INFORMATIVO SINDICAL

- En el PEM, a nivel nacional, trabajan más de 36 mil mujeres, de acuerdo a cifras entregadas por el Min. del Interior Juntista. Estas compañeras trabajan por \$ 700 mensuales, sin previsión ni asignación de colación y movilización, lo que obliga a que muchas de ellas se vayan a pie al trabajo.

COMO SE VE, LOS MILICOS SON LOS MAYORES EXPLOTADORES DE MUJERES EN CHILE.

- 843 trabajadores de FERRILOZA siguen esperando la reanudación de faenas. Mientras tanto, sólo reciben \$450 mensuales como subsidio de cesantía, que terminan de recibir en Abril al cumplirse el año a que tenían derecho a recibirlos.

- Según se dió a conocer en la VIII Región-Concepción-fueron despedidos 300 profesores por "brdenes superiores".
LA ORDEN, AL PARECER, LA DIO EL MICO MAYOR.

- Los dirigentes de la CEPCH denunciaron la represión económica de que son víctimas. Señalaban que, según un estudio técnico serio, el sueldo mínimo debería ser de \$ 3.7LL (a Dic. del 76) y en Marzo era de \$ 1.851,21, incluyendo asignaciones de colación, movilización y familiares. Este sueldo mínimo calculado excluía gasto de ropas, zapatos y otros bienes.

Denunciaron que antes se postulaba a las viviendas por puntaje, donde los factores eran: número de cargas y años de servicios básicamente; ahora se considera prioritariamente el ingreso de cada EE.PP. con lo que se margina a la mayoría de este sector de trabajadores y se les niega el derecho a una vivienda digna. Incluso los juntistas de la Caja de EE.PP. están tratando de quitarles los Deptos. entregados debido que no alcanzan a pagar los altos dividendos.

